



Universidad Austral de Chile
Conocimiento y naturaleza



IBOS N° 012/2017
Valdivia, marzo 14 de 2017

Señor
Christian Pozas Valenzuela
Secretario Regional Ministerial de Bienes Nacionales
Región de Los Ríos

VALDIVIA.-

Estimado SEREMI:

A solicitud de la Señora Nancy Henríquez, mediante la presente deseamos informar a Ud. que como parte de un proyecto de investigación de la Universidad Austral de Chile (UACH), en 1992-1993 se establecieron plantaciones experimentales de alerce (*Fitzroya cupressoides*) a lo largo de un transecto de este a oeste en la Cordillera de la Costa de Valdivia, siguiendo el camino La Unión-Hueicolla. Estas plantaciones fueron establecidas en el marco de un convenio de largo plazo entre la Corporación Nacional Forestal y la UACH, que estuvo a cargo de Claudio Donoso Z., uno de los firmantes de esta carta. En aquella ocasión, la Señora Nancy Henríquez y su familia nos facilitaron una parte de su terreno para establecer una de estas plantaciones frente a la actual administración del Parque Nacional Alerce Costero. Como se muestra en la fotografía, esta plantación se cercó para evitar efectos del ganado y se ha mantenido en excelentes condiciones hasta el día de hoy. Durante estos años la familia Henríquez ha cuidado la plantación y ayudado a mantenerla libre de disturbios.



Universidad Austral de Chile
Conocimiento y naturaleza



Estos son experimentos de gran valor que en la actualidad los continúa supervisando Pablo Donoso H., actual académico de la Facultad de Ciencias Forestales y Recursos Naturales de la UACH.

Le saludan cordialmente,


Claudio Donoso Zegers
Profesor Emérito
Universidad Austral de Chile


Pablo Donoso Hiriart
Profesor Titular
Universidad Austral de Chile

UNIVERSIDAD AUSTRAL DE CHILE
FACULTAD DE CIENCIAS FORESTALES
SERIE TECNICA
VALDIVIA - CHILE



1989
INFORME DE CONVENIO N° 162

CORPORACION NACIONAL FORESTAL
UNIVERSIDAD AUSTRAL DE CHILE

PROYECTO METODOS DE MANEJO DEL
TIPO FORESTAL ALERCE
ETAPA II

Establecimiento de módulos de ensayo y aplicación de
método de manejo al Tipo Forestal Alerce,
sector Cordillera de la Costa, Décima Región.

INFORME FINAL

Volumen I

57

Certifico que la presente cuenta
está conforme con el documento
que he tenido a la vista





UNIVERSIDAD AUSTRAL DE CHILE
FACULTAD DE CIENCIAS FORESTALES
SERIE TECNICA
VALDIVIA - CHILE

INFORME DE CONVENIO N° 162

CORPORACION NACIONAL FORESTAL - UNIVERSIDAD AUSTRAL DE CHILE

PROYECTO

METODOS DE MANEJO DEL TIPO FORESTAL ALERCE.

ETAPA II

* ESTABLECIMIENTO DE MODULOS DE ENSAYO Y APLICACION DE METODO
DE MANEJO AL TIPO FORESTAL ALERCE,
SECTOR CORDILLERA DE LA COSTA, DECIMA REGION.

INFORME FINAL

R. Grez Z.
C. Donoso Z.
V. Sandoval V.
R. Gayoso A.
J. Gayoso A.
J. Diaz-Vaz O.
E. Morales V.



UNIVERSIDAD AUSTRAL DE CHILE



Certifico que la presente es una copia fiel de lo que se encuentra en el original.
NOTARIO PUBLICO
Luis Gonzalo Navarrete Villegas
3ª NOTARIA
VALDIVIA - CHILE



EN MEMORIA

DON ANIBAL HENRIQUEZ SAN MARTIN (1916 - 1988)

R. Grez Z.

Don Anibal Henríquez San Martín, nacido el 8 de agosto de 1916 en Lautaro, fallecido el 29 de julio de 1988 en el Monumento Natural Alerce Costero, provincia de Valdivia, lugar donde se desempeñaba como Guardaparques de la Corporación Nacional Forestal, desde 1973.

Con motivo del desarrollo del Proyecto Alerce en el sector de la Cordillera de la Costa se tuvo la ocasión de emprender numerosas jornadas en forma conjunta, llegando a conocer parte de su vida. Precisamente, hace un año, al finalizar una de aquellas salidas a terreno se produjo una conversación que tenía como propósito solicitarle antecedentes para incorporar al presente informe un aspecto diferente, vale decir, algunas referencias sobre la historia de dicha región y en particular de sus propias vivencias.

El destino quiso que aquella conversación se transformara en una despedida, y que ahora, en recuerdo a su memoria, sirva para testimoniar el reconocimiento a un funcionario de la Corporación Nacional Forestal que junto a su familia cumplía una abnegada labor.

Casado con la señora Rufina Vivanco Rubilar, 9 hijos, de ellos 8 mujeres y un hombre. Llega al sector de Aguas Negras, cerca de Raulital en 1949. Ese mismo año se traslada a La Pelada Chica, "camino hacia el mar", para desarrollar variados trabajos.

Desde ese lugar experimenta lo que significó llegar el año 1955 con el camino hasta Hueicolla y de las faenas de maderero en la zona. En este último aspecto cabe destacar el trabajo -junto a su señora esposa- en la explotación de Raulí y Alerce por un lapso de 5 años para don José Irigoyen.

Desde 1953 y hasta 1958, con motivo de la entrega en arriendo que efectuó el Sr. Irigoyen del fundo Punillahue a ENDESA, trabajó preparando postes de Alerce y como cuidador para esta última empresa. Con posterioridad

Certifico que la presente fotocopia está conforme con el original.
GONZALO NAVARRETE VILLEGAS
NOTARIO PÚBLICO
3ª NOTARIA
VALDIVIA, CHILE



se desempeñó durante 2 años en la explotación de Alerce en el Aserradero N° 2 en Riscos Vallos.

Entre los años 1950 y 1957 le corresponde presenciar un hecho complejo y de gran relevancia, cual es, el establecimiento de límites prediales. Estos sometidos a frecuentes modificaciones por sus propietarios, le traen a la memoria nombre como Punta Huenchucona, Quilamahuía, Palo la Cruz, Faja Venecia, Faja Patos Colún.

A partir de 1955, en que se intensifica la extracción de Alerce, se incrementa igualmente el peligro sobre el recurso forestal. No sólo el hombre con el hacha, sino que con el fuego, los incendios. Uno de ellos recordaba en particular Don Anibal, el acaecido en enero de 1955 y que se inició en Riscos Vallos, aproximadamente a las 14 horas y que a las 16 horas, con llamas que alcanzaban los 30 metros de altura, se extendía hasta la cuesta Los Padres y Poza Verde. Origen oficialmente desconocido, aún cuando se atribuía a rencillas y venganzas entre las personas que habitaban o laboraban en los predios en explotación.

Muchos trabajos relacionados a faenas forestales desarrolló entre 1960 y 1973, hasta que ese año ingresa a prestar servicio a la Corporación Nacional Forestal, al cuidado de lo que hoy constituye el Monumento Natural Alerce Costero. Allí desarrollaba diversas funciones, tales como vigilancia, recolección de semillas, plantaciones, mantenimiento de caminos, combate de incendios forestales, establecimiento de fajas y de cercos limítrofes, confección de vías o senderos hacia lugares de atracción turística -entre ellos el del Alerce de mayor diámetro ubicado hasta la fecha- guía a numerosos excursionistas o investigadores interesados en conocer o descubrir esta recorrida pero inexplorada región.

Trabajador, responsable y de pocas palabras. Vestía diariamente el uniforme de la Corporación Nacional Forestal y cada fin de semana o feriado izaba el emblema de su institución.

Certifico que la presente copia está conforme con el original que he tenido a la vista.
Valdivia, 07 MAR 2017





Su humor y espíritu de observación, que se manifestaba siempre en forma acertada no lo olvidaremos. Tampoco su cariño por una especie que él mismo nos ayudó a conocer un poco más el Alerce.

Que esta fotografía -tomada pocas semanas antes de su sensible fallecimiento, mientras cumplía con su responsabilidad de vigilar el recinto del Monumento Natural Alerce Costero- sirva como recuerdo para la Institución que él siempre tuvo el orgullo de servir y para quienes al conocerlo le distinguimos con aprecio.



Don Anibal Henríquez San Martín recolectando semillas de Alerce desde un árbol que él transplanta en 1985.

Certifico que la presente
está conforme con el
que he tenido a la vista
Valdivia, 07 MAR 2017.

